Escambra

SEMANARIO PROVINCIAL DE SANCTI SPÍRITUS | No. 22 | Año XLIV | 1.00 peso | www.escambray.cu

Junio 2022

Sábado 04

"AÑO 64 DE LA REVOLUCIÓN"



variada

Curas para las pérdidas

La Empresa Provincial de Farmacias y Ópticas busca alternativas para enfrentar su situación económica



variada

Los seres humanos: el quid de la ciencia

Así lo aprecia el científico espirituano Omar Reinaldo Blanco, merecedor de la Orden Lázaro Peña



Esta vez el equipo espirituano sí logró hacerse justicia y pasar a las semifinales de la 61 Serie Nacional

»7



La ciudad renace en cada uno de sus cumpleaños. /Foto: Oscar Alfonso

Pretextos de aniversario

Este sábado tendrá lugar la sesión solemne de la Asamblea Municipal del Poder Popular en Sancti Spíritus con motivo del aniversario 508 de la cuarta villa de Cuba

Carmen Rodríguez Pentón

Sancti Spíritus se viste de gala y los delegados del Poder Popular rendirán honores a la añeja ciudad —la cuarta fundada en Cuba por Diego Velázquez— en Sesión Solemne de la Asamblea Municipal, en ocasión del aniversario 508 de su fundación.

El valor, la idiosincrasia, el acervo cultural y la historia de los espirituanos estarán presentes cuando a las diez de la mañana de este sábado, en el Teatro Principal, se recuerde aquel 4 de junio en que Fray Bartolomé de las Casas pronunció su célebre sermón para denunciar los desmanes contra condenando los maltratos da dos por los colonizadores a los aborígenes cubanos, aunque otros aseguren que ese hecho acaeció también en la iglesia de la naciente villa, pero unos meses después de su fundación.

De acuerdo con detalles ofrecidos por Alexis Lorente Jiménez, presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, la sesión de aniversario será un reconocimiento a la ciudad por la obra realizada en todos estos años de Revolución y una forma de saldar la deuda permanente con sus pobladores,

hombres y mujeres dedicados por entero a resguardar la tradición de lucha de sus ilustres hijos.

Tras dos años sin celebraciones, el actual escenario es oportuno pretexto para retocar sus calles y casas y, al mismo tiempo, materializar obras como la Casa Infantil en la comunidad de Banao, una opción para madres trabajadoras; la remodelación de la Cadeca y del Consultorio No. 22, en el Consejo Popular Parque; la rehabilitación del campamento del EJT aledaño al Policlínico Sur que acogerá a las fuerzas juveniles de apovo a la campaña antivectorial, además de la reparación de la planta de hielo ubicada en la zona industrial, entre otras inversiones que tendrán su continuidad durante todo e año, según detalles ofrecidos por Jaile Rabelo Orellana, intendente del municipio.

Por estos días los yayaberos han podido disfrutar de propuestas culturales en la Casa de Cultura Osvaldo Mursulí y en la Casa de la Trova Miguel Companioni, donde se fusionaron poesía y trova tradicional, así como en el bulevar con proyectos de las artes escénicas.

Al cierre de esta edición estaba prevista la gala cultural por la efeméride con artistas del patio para reverenciar a la ciudad con lo más autóctono de su cultura.

¿Lloverá este fin de semana en Sancti Spíritus?

El Grupo de Pronósticos del Centro Meteorológico Provincial emitió un aviso especial al respecto. La actual situación ya ha provocado intensas Iluvias en varias localidades de Yaguajay

Mary Luz Borrego

El Grupo de Pronósticos del Centro Meteorológico Provincial emitió un aviso especial, donde anuncia que en Sancti Spíritus pueden ocurrir numerosas Iluvias este fin de semana y llegar incluso a ser fuertes y hasta localmente intensas en algunos puntos de esta geografía.

"Como es típico en los organismos ciclónicos débiles, el centro de circulación del área de bajas presiones se encuentra alejado de la zona principal de precipitaciones, las que generalmente se ubican al nordeste y este de ese centro. Es por eso que, independientemente de que el organismo se desplace en las próximas 24 a 48 horas con un rumbo general al nordeste sobre el Estrecho de la Florida y la propia península, las áreas de lluvias fuertes deben quedar sobre la región central de Cuba, incluyendo a esta provincia", asegura la comunicación.

Y agrega que, "posteriormente, cuando este sistema se aleje aún más de Cuba, las Iluvias asociadas a las bandas de humedad que se extenderán hacia el suroeste hasta el mar Caribe probablemente cruzarán sobre este territorio en particular".

La actual situación meteorológica ya ha provocado abundantes precipitaciones aquí donde, al amanecer de este viernes, varios puntos superaron los 100 milímetros de precipitaciones en 24 horas, fundamentalmente en varias localidades del municipio de Yaguajay.

Los registros más significativos en ese lapso ocurrieron en Jarahueca (156.5 milímetros) Las Minas de Jarahueca (135.0 milímetros), Meneses (103.4 milímetros), Yaguaiav (95.1 milímetros), Perea (82.6 milímetros) e Iguará (73.1 milímetros).

Pero no solo ha llovido por aquellas comarcas, pues otras precipitaciones notables ocurrieron en Paso Ventura, Cabaiguán, donde caveron 88.3 milímetros, la Estación Meteorológica de Sancti Spíritus (82.6 milímetros), Topes de Collantes (70.5 milímetros) y la Delegación de Recursos Hidráulicos en la villa del Yayabo, donde precipitaron 70 milímetros.

En cuanto al llenado de los embalses, continúan aptos para recibir los escurrimientos que se generen con esta situación meteorológica, pues, al cierre de esta edición, en total solo almacenan unos 360 millones de metros cúbicos de agua, que representan más del 30 por ciento de su capacidad de llenado.

Específicamente la presa Zaza apenas supera el 20 por ciento de sus posibilidades actuales de almacenamiento, mientras que Lebrije, La Felicidad y Tuinucú rondan el 60 por ciento, Higuanojo se acerca al 70 por ciento y únicamente la presa Siguaney se encuentra llena; en tanto el resto de los acuatorios aún tienen mucho vaso por llenar.



Este viernes las Iluvias más significativas ocurrieron en Yaguajay. /Foto: Luis Francisco Jacomino

2 • OPINIÓN Sábado | 4 de junio del 2022

vientos...



Enrique Ojito Linares

Quien siembra vientos..., alerta la sabiduría popular; de dudarlo, le sugiero mirar al norte, bien al norte del continente, donde la decisión de la Casa Blanca de vetarle los asientos a Cuba, Venezuela y Nicaragua en la cercana IX Cumbre de las Américas ha levantado una polvareda aquí, allá y acullá, sobre todo por su matiz discriminatorio y los argumentos manejados.

Las razones expuestas por Washington son más antiguas que el papiro de nueve metros encontrado recientemente en la necrópolis egipcia de Saggara. Hace un mes, el subsecretario estadounidense para América Latina y el Caribe, Brian Nichols, en entrevista con el canal colombiano NTN24, advertía en claro español: "Cuba, Nicaragua y el régimen de Maduro no respetan la Carta Democrática de las Américas y, por lo tanto, no espero su presencia"

Para ser coherente —al menos con su discurso hegemónico-Nichols remarcó la explicación durante la edición 52 de la Conferencia Anual de Washington sobre las Américas; declaraciones precedentes a la certificación el 20 de mayo por el Departamento de Estado de que Cuba "no está cooperando plenamente" en la lucha contra el terrorismo.

Como es de rigor, tal valoración fue notificada al Congreso con el sabido propósito de condicionar la conducta de Washington hacia la nación caribeña, la cual, por cierto, ha documentado ser víctima de 713 actos terroristas, gran parte de estos organizados, financiados y ejecutados por el gobierno norteño, o por ciudadanos y organizaciones que han encontrado refugio o han actuado con impunidad en ese país.

Ello pareciera haberlo borrado de la memoria o de la agenda —si es que alguna vez sus asesores se lo escribieron- Brian Nichols, quien en la referida conferencia anual hacía pública la "contraseña" para ser invitado a la IX Cumbre de las Américas, prevista en Los Ángeles, California, del 8 al 10 del actual mes y que "brindará una oportunidad histórica" al gobierno de Estados Unidos na "aliados y socios" y así "reafirmar valores compartidos".

Visto así, en California Joe Biden aspira a hallar un auditorio que le asienta todo con la cabeza. No quiere casualidades y, menos todavía, que le canten las cuarenta en su propia casa en asuntos como la migración, y resulta harto conocido por qué el país antillano, desde 1959, no ha sido santo de devoción para las sucesivas administracio-

nes estadounidenses, como la de turno, que recibió jornadas atrás una misiva suscrita por una decena de congresistas para que reconsidere su determinación de descartar la invitación a Cuba, Venezuela y Nicaragua.

En la comunicación remitida al presidente demócrata, los legisladores lo previenen de que excluir a esas naciones de la reunión continental podría socavar la posición del país norteño en la región.

Si estamos realmente comprometidos con superar entre todos los retos que tenemos por delante en el hemisferio, la cumbre debe ser inclusiva, y debemos estar dispuestos a negociar con naciones que no comparten nuestro mismo punto de vista o ideas políticas, opinan los congresistas.

Para tensar aún más la situación, en un acto cuando menos cuestionable, el gobierno estadounidense le negó la visa a 23 cubanos que participarían en la Cumbre de los Pueblos por la Democracia, que sesionará de modo paralelo al encuentro de los jefes de Estado del continente; clara injuria a los recurrentes valores democráticos que la Casa Blanca y su cita procuran defender.

Pero, ¿a qué representantes de la sociedad civil cubana se les imposibilitó hacer el equipaje y viajar a Los Ángeles? Por ejemplo, integran la lista la doctora Tania Crombet, directora de Investigaciones Clínicas del Centro de Inmunología Molecular de Cuba y miembro de la Academia Mundial de Ciencias, y el luchador Reineris Salas Pérez, medallista de bronce en Tokio 2020.

Washington podrá obrar a sus antojos, al estilo del más tiránico de los emperadores romanos; sin embargo, no ha silenciado la voz del gobierno de Cuba ni de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América-Tratado de Comercio de los Pueblos (ALBA-TCP), cuya XXI Cumbre, celebrada el 27 de mayo en La Habana, recordó la certeza martiana: "del Bravo a Magallanes, sentado en el lomo del cóndor, regó el Gran Zemí, por las naciones románticas del continente y por las islas dolorosas del mar, la semilla de la América nueva"

Otra prueba estaría en que si la administración de Estados Unidos se mantiene en sus trece y persiste en las exclusiones, no pondrán un pie en la ciudad californiana los mandaarios Andrés Manuel López Obrador Xiomara Castro y Luis Arce, de México, Honduras y Bolivia, respectivamente, por citar algunos. En el caso del argentino, Alberto Fernández, también presidente pro tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, acudirá y denunciará en el cónclave esta arbitraria política, en nombre del mecanismo regional. En resumidas cuentas, Biden sembró vientos y ahora cosecha tempestades.

Biden sembró | Las sombras ocultas de los apagones

Pocas cosas molestan más que los apagones. Quizás, porque la interrupción de la generación eléctrica interrumpe la vida toda y. fundamentalmente, las labores más apremiantes en casa: el baño de los niños, la elaboración de los alimentos, el sueño nocturno... Quizás irritan también porque la rutina moderna está diseñada sobre la base de la electricidad o porque en el imaginario colectivo cubano aún se perpetúan aquellas jornadas larguísimas, en pleno período especial de los años 90, de mudar las camas para las azoteas o de innovar ventiladores-abanicos. Y la mente no se apaga como un "catao".

Tal estampa, acaso, se ha vuelto recurrente semanas atrás cuando los megawatts de menos en el sistema electroenergético nacional vinieron a suponer medidas de ahorro de más, tanto en el sector residencial como estatal, rotación por bloques de los cortes del fluido eléctrico —que duraban hasta seis horas—, reajuste de no pocos servicios, desvelos... Porque, convengámoslo o no, la falta de energía incomoda a todos: a los que tienen que planificar cómo distribuirla para que los malestares toquen a menos, a los que se rompen las neuronas reparando día y noche las roturas de una termoeléctrica, y a los que sufren la falta de fluido puertas adentro de su casa.

El déficit en la generación de electricidad se ha vuelto una encrucijada en esta isla. Creámoslo. Conspira con igual voltaje la obsolescencia tecnológica de las termoeléctricas del país, la falta de combustible y el recrudecimiento de la política estadounidense hacia Cuba; esto último podría parecer cliché, pero no lo es.

Lo reconocía la pasada semana el Presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez en una reciente sesión del Consejo de Ministros cuando se refería a los apagones y advertía: "Hay dos causas fundamentales: una está relacionada con roturas y necesarios mantenimientos que se han tenido que dar a las termoeléctricas, y otra al déficit de combustible. Ambas causas están muy ligadas a todo lo que han afectado en la vida del pueblo cubano el recrudecimiento del bloqueo y las medidas de la administración Trump".

La soga al cuello que ha sido el bloqueo la ilustran los mismos números que el pasado 25 de mayo compartían las autoridades del Ministerio de Energía y Minas en el programa radiotelevisivo Mesa Redonda y me detengo en un dato: si meses atrás el barril de combustible se cotizaba entre 50 y 60 dólares, ahora cuesta más de 100 y, en el caso de Cuba, tiene que pagar un 30 por ciento por encima del precio en el mercado internacional a consecuencia de la hostilidad estadounidense.

El bloqueo, que tan omnipresente se nos ha vuelto, hostiga aún más, pues, por ejemplo, limita la adquisición de piezas de repuesto para que las reparaciones de las unidades generadoras de energía sean en el momento que lo requieran y no cuando las averías lo impongan.

Y no es cuento de camino. De tal modo lo mostraba Edier Guzmán Pacheco, director de Generación de la Unión Nacional Eléctrica, al referirse a los retrasados mantenimientos y reparaciones: "El bloqueo repercute en la adquisición de materiales y piezas, pues muchas de las empresas están controladas por compañías de Estados Unidos. También limita las transacciones y las operaciones con los bancos y hay empresas que fabrican equipos o piezas específicos y se niegan a suministrarlos a Cuba. Cuando hay

Dayamis Sotolongo Rojas

Todo pesa, y cuesta. Si la edad promedio de envejecimiento de las unidades de las centrales termoeléctricas es de 37 años y la más añeja en Cuba tiene 50 años y la de menor edad es el bloque 6 de Mariel, sincronizado en el 2021, no hay que ser erudito para darse cuenta de lo que impactan los años.

un intermediario, ayuda, pero ello implica una

remuneración, un costo extra".

"Tenemos 13 unidades con más de 200 000 horas de explotación, y se considera que una unidad que llegue a ese número es vieja, se deprime su capacidad de generación —admitía Guzmán Pacheco—. Es decir, más del 50 por ciento de nuestros bloques están envejecidos".

A ello se suman otras cuentas: los 250 millones de dólares que se requieren para garantizar la operación y mantenimiento en un año de la generación del país, la inexistencia de potencia de reserva para suplir cualquier afectación, la insuficiente disponibilidad de combustible diésel...

¿Para transformar tal realidad será suficiente con bajar el consumo hasta lo humanamente posible en el horario pico? Hasta ahora no lo ha sido, por eso se apuesta por la diversificación y el uso de otras energías que nos desaten de los cables de la electricidad únicamente.

La brújula está, según compartían directivos de la Empresa Eléctrica de Sancti Spíritus en una reciente Revista Especial de Centrovisión, en el uso de las fuentes de energía renovable. Y en esa cuerda se colocan los proyectos del aprovechamiento de la biomasa que desarrolla la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, la instalación de paneles solares, la construcción de parques fotovoltaicos...

Que hoy estemos en una mejor situación si se compara con semanas anteriores no nos pone a salvo totalmente de las fallas en el fluido eléctrico. Los problemas acumulados no se resuelven tan rápido como subir o bajar un interruptor y cualquier eventualidad nos pone contra la pared —como el rayo que en días pasados sacó de circulación a la Antonio Guiteras-. Por eso, habrá que seguir apostando por explotar hasta la más mínima de las reservas para "apagar" definitivamente los apagones.



Escambray INFORMATIVA • 3

Se adoptan medidas para el ahorro de electricidad

A tono con la difícil situación energética que enfrenta Cuba, en la provincia se han establecido disposiciones tanto para las entidades estatales como para el sector residencial

Carmen Rodríguez Pentón

Aun cuando Sancti Spíritus cumple el plan de consumo al cierre de mayo, a fin de enfrentar con racionalidad la contingencia energética que atraviesa el país se han implementado medidas de ahorro que involucran tanto al sector estatal como al residencial.

De acuerdo con Camilo Pérez Pérez, coordinador de Programas y Objetivos que atiende esa esfera en el Gobierno Provincial, se requiere de una respuesta más efectiva de la población, fundamentalmente en los horarios pico de consumo eléctrico del mediodía y la noche.

"En consonancia con lo anterior —explicó Camilo—, el Consejo Energético Provincial ha dispuesto que las producciones y servicios que no son básicos se paralizan total o parcialmente en los horarios de 11:00 a.m. a 1:00 p.m. y de 6:00 p.m. a 10:00 p.m., con desconexiones donde sea posible, y al mismo tiempo se deberán ajustar los horarios laborales para desplazarlos de las horas de mayor consumo y aprovechar como alternativa el trabajo a distancia y el teletrabajo".

De igual forma, aclaró, en los centros que son de producción continua se aplicarán los planes de acomodo de cargas previstos para esta situación, se impone el apagado de todos los sistemas de clima (exceptuando los equipos tecnológicos) y todos los hornos eléctricos en los horarios pico y en la misma medida se desconectarán los frigoríficos, equipos de refrigeración y cámaras frías en esos períodos, siempre que no afecten el estado de los productos.

El funcionario precisó, asimismo, que no se utilizarán las máquinas para el riego en los horarios de pico eléctrico, mientras que, en el caso del bombeo de agua a la población, se reordenarán los horarios donde sea posible, a fin de evitar su funcionamiento en el horario nocturno de mayor demanda.

Estas medidas se extienden asimismo a entidades que prestan servicios, donde será necesario reducir la iluminación al mínimo, principalmente en centros comerciales e industrias.

También se ha orientado desconectar el alumbrado público y dejar encendidas solamente las luminarias imprescindibles para la seguridad vial y peatonal.

En todas las entidades, agregó Pérez Pérez, se debe controlar diariamente la autolectura del consumo de electricidad para enmarcarse en los planes aprobados.

La política del Estado es disminuir al máximo las afectaciones en el servicio a la población, reiteró Camilo, e insistió en lo que cada espirituano puede aportar en el ahorro. "Se trata de desconectar o apagar aquellos equipos que no estén en uso y de contar con el apoyo de los Consejos Populares para implementar estas y otras



La desconexión parcial del alumbrado público está entre las medidas adoptadas en la provincia con vistas al ahorro de electricidad. /Foto: Vicente Brito

acciones dirigidas al uso racional y eficiente de la energía", recalcó.

De igual modo, destacó la importancia de implementar programas de radio y televisión donde comparezcan cuadros especialistas de la Empresa Eléctrica y la Oficina Nacional para Control del Uso Racional de la Energía, a fin de informar a la población el comportamiento del consumo y la aplicación de las medidas aprobadas y de publicar, diariamente, en los perfiles institucionales, en redes sociales y canales creados al efecto las afectaciones al servicio eléctrico, las disposiciones para su uso racional, así como el comportamiento de la demanda y el consumo en cada territorio.

¿Qué hacer ante un salidero de gas?

La dirección de Cupet en la provincia informa que se han incrementado los reportes e inquietudes sobre estos hechos, los cuales son atendidos oportunamente

> José Luis Camellón y Xiomara Alsina

Luego del lamentable suceso del hotel Saratoga, en Sancti Spíritus se manifiesta un incremento de las preocupaciones de la población alrededor de presuntos salideros de gas, los cuales en algunos casos han sido falsa alarma, pero en otros sí fueron reales, como ocurrió con el registrado el pasado martes en el círculo infantil Sueños de Rosa, en la ciudad espirituana.

Siguiendo el rastro a tan importante y sensible asunto, Escambray puso oído a las declaraciones dadas a la radio provincial por Gilberto Bada Calle, director de la Unidad Empresarial de Base División Territorial Comercializadora de Combustible en Sancti Spíritus, con sede en Cabaiguán.

"Se han incrementado los reportes, unos con razón; otros, no, pero se les ha dado respuesta y lo más importante es que ante cualquier situación existente lo primero que tiene que hacer la persona es cerrar la bala de gas", refirió la fuente.

En la entrevista radial se precisa que la empresa tiene diseñado un sistema para la atención a los reportes en dependencia de su magnitud.

"En el sistema que tenemos para atender estos casos, cuando hay reportes que no son de salideros urgentes actuamos dentro de las 72 horas, pero cuando es un salidero como el del círculo infantil la atención es al momento; incluso estamos pidiendo los teléfonos para llamar y pedir criterios". añadió Bada Valle.

La propia fuente comunicó a la población espirituana que ante cualquier situación de salidero de gas pueden llamar a los teléfonos 41328255, 41328228, 41662343, 41664020 o 41663557.

CREAN UN NUEVO PUNTO DE VENTA

A propósito de las actividades por el aniversario 508 de la fundación de la villa, en Sancti Spíritus se inaugura un nuevo punto destinado a la venta de gas, ubicado en el Consejo Popular de Colón, específicamente en el sitio conocido como Reparto Pina.

En datos ofrecidos a la prensa por la dirección de la Unidad Empresarial de Base División Territorial Comercializadora de Combustible en el territorio, con la apertura de este local se da respuesta a un viejo reclamo de los más de 7 170 clientes que hasta el momento estaban concentrados



Ante la sospecha de salidero se debe cerrar la llave del cilindro. / Foto: Vicente Brito

en un solo punto, lo que sin dudas dificultaba esta labor.

A partir de ahora a este nuevo punto se vinculan los clientes de las bodegas El Príncipe, La Madrileña, La Española, La Palmera y la de Jobo Gordo.

Desde el 2015, cuando comenzó la modalidad del gas liberado, a la fecha el incremento de núcleos beneficiados con este servicio ha sido considerable, a pesar de que desde hace más de dos años las nuevas contrataciones están paralizadas por falta de recursos necesarios para esta actividad; aun así, la provincia cuenta con más de 46 000 clientes de los cuales más de 37 000 pertenecen al municipio de Sancti Spíritus.

Aplicarán segunda dosis de refuerzo anticovid

A partir del 6 de junio comenzará este proceso en todos los municipios de la provincia, que incluye a alrededor de 128 000 espirituanos de más de 50 años de edad

Dayamis Sotolongo Rojas

Alrededor de 128 000 espirituanos con más de 50 años de edad recibirán a partir de este 6 de junio el segundo refuerzo anticovid en los sitios vacunales habilitados en todos los municipios de la provincia.

Según declaró a Escambray la licenciada en Enfermería Yadimy Díaz Rojas, jefa del Programa Provincial de Inmunización, en este proceso, que incluirá a quienes lleven seis meses de haberse puesto el primer refuerzo, se administrará la vacuna cubana Abdala sin tiomersal.

"Existen algunas especificidades que se deben tener en cuenta por quienes acudan a los vacunatorios, aunque allí el personal de Salud les dará la orientación necesaria", aseguró Díaz Rojas.

"Los que presenten una enfermedad aguda en el momento de la vacunación cuando se recuperen del proceso infeccioso pueden vacunarse —dijo la fuente—. También los aquejados con enfermedades crónicas descompensadas una vez que se compensen pueden ponerse la dosis correspondiente y los pacientes oncológicos activos que en la fecha de la vacunación se hallen en medio del tratamiento oncoespecífico, ya sea quimioterapia o radioterapia, al término de este pueden vacunarse".

Por su parte, según advertía la licenciada en Enfermería, aquellos que en estos momentos se encuentren contagiados con la covid deberán esperar seis meses del alta clínica de la enfermedad para poder incluirse.

Para administrar esta segunda dosis se han habilitado en toda la provincia alrededor de 400 sitios vacunales, ubicados, en lo fundamental, en los consultorios médicos de la familia y en los policlínicos de las distintas áreas de Salud

De acuerdo con Yadimy, también se les administrará la vacuna a los mayores de 19 años de los sectores de Educación y Turismo por pertenecer a grupos de riesgo.

Este segundo refuerzo anticovid comenzó en el territorio a fines de mayo por los trabajadores de la Salud y hasta la fecha a más de 14 320 personas de ese sector en la provincia se les ha suministrado la dosis. **4** • VARIADA Sábado | 4 de junio del 2022



El Mayor Edward Hegüis, al frente del Comando de Bomberos de Trinidad, asegura que muchos brazos apoyaron la reparación de la escuela, orgullo de los lugareños. /Foto: Juan Carlos Naranjo

La otra misión del Comando de Bomberos de Trinidad

En la escuela de la Comunidad 21 se ejecutaron numerosas acciones constructivas que contribuyen a elevar la calidad del proceso docente-educativo

Ana Martha Panadés

Aunque para llegar hasta la Comunidad 21 haya que desafiar casi 40 kilómetros desde la cabecera municipal, y casi la mitad de monte adentro, el Comando de Bomberos de Trinidad recorrió el trayecto más de una vez y no precisamente para sofocar un incendio. Su misión, igualmente generosa, devolvió la belleza a la pequeña escuela ubicada en este poblado montañoso.

Con nombre de prócer independentista, Carlos Manuel de Céspedes, y con una matrícula de ocho estudiantes, el plantel multigrado es el orgullo de los lugareños; por ello sobraron las manos para ayudar cuando el mayor Edward Hegüiz Moya y sus compañeros vistieron trajes de albañiles y constructores en pleno lomerío.

Antes, como parte de un ejercicio que desarrolla el Ministerio del Interior y el Cuerpo de Bomberos en el Plan Turquino, el oficial recorrió centros estratégicos y conversó con habitantes de las serranías.

"Una de las preocupaciones que se constataron fue el desfavorable estado constructivo del centro educacional y la imposibilidad de la dirección de Educación en el municipio para respaldar con financiamiento las acciones de mantenimiento. Decidimos entonces asumir la reparación y convocar a los vecinos", cuenta todavía sorprendido del respaldo popular con que fue recibida la propuesta

A Heidi Milián la idea de una escuela nueva casi le arrancó las lágrimas. A la maestra de la comunidad le preocupaban el deterioro de las redes hidráulicas y eléctricas, el mal estado de la carpintería y la falta de pintura. "Es de las instituciones más importantes en el asentamiento y en medio de las limitaciones del país y

de los problemas que enfrenta nuestro sector con el presupuesto, una iniciativa como esta de verdad se agradece", dice e invita a *Escambray* a recorrer los locales remozados.

El delegado de esa circunscripción, Jorge Luis Pérez, fue de los que trabajaron codo a codo con los oficiales y soldados del Comando de Bomberos. Los padres y representantes del resto de las organizaciones de la zona participaron también en las diferentes labores. "Una vez más se puso de manifiesto lo que puede lograr el trabajo comunitario integrado en la solución de los problemas". No le falta razón a quien ha implementado la fórmula una, dos y muchas veces con resultados sobresalientes, porque no todo depende de recursos; la creatividad también cuenta.

LOS PADRINOS DE LA ESCUELA

La escuela Carlos Manuel de Céspedes constituye uno de los 21 centros educacionales desperdigados en el lomerío como los mismos cafetales que dan sustento a estas familias. Desde la Dirección Municipal de Educación se mantiene —a pesar de los kilómetros—un vínculo estrecho con el propósito de garantizar atención metodológica a los docentes y a los alumnos de esos planteles, según manifiesta Nora Isabel Rodríguez, la subdirectora que atiende estas instituciones en el Plan Turquino.

Iniciativas como la del Comando de Bomberos se agradece, y mucho. Trinidad es uno de los municipios espirituanos con un marcado deterioro de su red escolar, pues 24 de sus instituciones educacionales muestran una situación constructiva evaluada de regular o mal. La idea de encontrar "padrinos" para mejorar estas condiciones permite concentrar las energías en la calidad de la enseñanza y en la implementación del tercer proceso de perfeccionamiento

de la educación, de acuerdo con la funcionaria.

Para el jefe del Comando de Bomberos regresar a la escuela de la Comunidad 21 tiene otra significación: "Parte de mi familia es de la zona; estudié en este centro del cual guardo recuerdos muy bonitos. Siento mucho orgullo de mis raíces y de la dedicación de todos mis maestros", refiere y sus recuerdos se endulzan con el aroma de los cafetos.

Después de contactar con el Departamento de Inversiones de la Dirección de Educación, el oficial Hegüiz Moya y sus compañeros no necesitaron mucho tiempo para cumplir su "misión". Con los insumos que pudieron reunir se presentaron en el plantel y otros brazos se sumaron de inmediato. "El Comando también aportó algunos recursos. Se repararon las redes hidráulicas y eléctricas, se colocaron luminarias en el exterior y el interior del centro, se sustituyeron tres puertas, que fueron hechas en el propio asentamiento, se reparó el acceso a la escuela y finalmente se pintó", detalla.

A su lado, la maestra Heydi Milián elogia la dedicación del grupo de bomberos y los padres para mejorar la infraestructura de la institución. "Aunque no es una matrícula grande, el proceso docente-educativo se desarrolla con las mismas exigencias. Los estudiantes son muy aplicados y trabajamos con ellos diferentes proyectos culturales gracias a los instructores de arte que contribuyen también a su formación", agrega la educadora con profunda convicción martiana.

Y no faltan las evidencias de las habilidades de los niños en el canto, la poesía o la danza; no solo durante la realización de los matutinos, sino en cuanta actividad se organiza por esos lares. La escuela es, sin duda, el centro cultural más importante de esta comunidad sembrada en el lomerío trinitario.

Campismo Popular de cara al verano

El mejoramiento de la red habitacional, la revitalización de las áreas recreativas y la rehabilitación del vial de acceso a Arroyo Lajas constituyen acciones acometidas por la entidad espirituana

Enrique Ojito Linares

Previo a la cercana etapa veraniega, la Empresa de Campismo Popular de Sancti Spíritus impulsa el mejoramiento de la infraestructura de la planta habitacional y de las áreas recreativas, así como la reanimación de las opciones vinculadas al senderismo y a sitios históricos próximos a las instalaciones.

La directora de Operaciones de la entidad, Tamara Valdés Gómez, resaltó las acciones de mantenimiento emprendidas en cada uno de los centros turísticos, luego de que la provincia transitara a la fase de la llamada nueva normalidad a finales del año anterior.

Todas las instalaciones de la empresa espirituana acogieron, indistintamente, a contactos de pacientes positivos a la covid o a infectados por el SARS-CoV-2, y en cada una fue necesario acometer labores de rehabilitación, en lo esencial, en los sistemas de electricidad (colocación de nuevas luminarias y tomacorrientes) afectados por la indisciplina social de una parte de la ciudadanía ingresada allí, puntualizó Valdés Gómez.

La funcionaria destacó, además, la prioridad concedida por la dirección general del Campismo Popular en el territorio a la recuperación de las habitaciones "fuera de orden", o sea, no disponibles para los vacacionistas debido a sus inadecuadas condiciones de confort o constructivas; cifra ascendente hoy a 29, de un total de 175 existentes.

En la última etapa, Planta Cantú, ubicada en el municipio de Sancti Spíritus, reincorporó habitaciones al proceso de reservaciones, ejemplificó Tamara Valdés, quien anunció que en fecha venidera una brigada de la Empresa de Servicios al Turismo laborará en Poza Azul, Jatibonico, con similar propósito.

La rehabilitación del vial de acceso a Arroyo Lajas, Cabaiguán; la pintura de la piscina de Planta Cantú y de otros locales de la entidad, así como la revitalización de las áreas de juego, del senderismo y de los huertos de las instalaciones forman parte de la reanimación del campismo espirituano.

Esta modalidad de turismo de naturaleza surgió oficialmente en Cuba el 16 de mayo de 1981 con la inauguración de la entonces llamada base Dos Hermanas, de Pinar del Río, por el líder histórico de la Revolución, Fidel Castro.



Las seis instalaciones de la entidad prestan servicio en estos momentos. / Foto: Cortesía de la Empresa Campismo Popular

VARIADA • 5



Medicamentos en Sancti Spíritus, muchos gastos y pocas ventas

La Empresa Provincial de Farmacias y Ópticas, una de las cinco entidades espirituanas que arrastran pérdidas desde el pasado año, busca alternativas para mejorar sus finanzas y emprende acciones encaminadas a reducir gastos

Carmen Rodríguez Pentón

Para asegurar que a sus dos padres encamados no les falte el Alprazolam, cada 15 días Beatriz Rodríguez tiene que pasar la madrugada en una cola de la farmacia, siempre con los dedos cruzados para que el medicamento alcance hasta que le toque el turno, porque las cantidades que llegan son escasas desde hace mucho tiempo.

"Hoy tenemos en la provincia una falta de más de 120 medicamentos y, de ellos, más de 30 son de tarjeta control. Hay una situación muy crítica, el país había planteado que la situación iba a mejorar en el segundo semestre y hoy todavía no se vislumbra una respuesta al déficit, a pesar de las necesidades de los pacientes que requieren un grupo importante de medicinas con las que no contamos", refiere Carlos Alberto Blanco Robaina, director de la Empresa Provincial de Farmacias y Ópticas.

Hay dolores que desaparecen con una pastilla, para cada padecimiento hay medicinas que alivian, pero ese consuelo que necesita mucha gente se volvió casi imposible en medio de la pandemia, un escenario plagado de escaseces y muchas limitaciones económicas ante el recrudecimiento del bloqueo a Cuba. Todo ello llevó a Farmacias y Ópticas al límite, al punto de estar en el grupo de las 26 empresas espirituanas que cerraron con pérdidas el 2021 y, pasado el primer cuatrimestre del año, se mantiene en ese estatus.

Escambray busca respuestas a una situación visible en cualquiera de las farmacias con que cuenta la provincia y a los cuestionamientos de los espirituanos que hoy esperan en las puertas de esos establecimientos. ¿Existen estrategias nacionales para revitalizar la producción y acortar esa resquebrajadura entre enfermos y tratamientos? ¿Son eficientes los mecanismos para controlar los productos de manera que no se vendan medicinas por la izquierda? ¿Qué hace la Empresa de Farmacias y Ópticas para salir de la bancarrota financiera y al mismo tiempo buscar eficiencia a partir de los recursos que sí están disponibles?

ENTRE PRECIOS Y FICHAS DE COSTO

A juicio de Blanco Robaina, la falta de materias primas e insumos, la carencia de recursos materiales como combustible, que provocan un bajo nivel de actividad, unido a causas subjetivas como una plantilla abultada por trabajadores indirectos e improductivos, problemas con la organización y la productividad del trabajo generaron una compleja situación de gastos y pérdidas para la entidad.

"Los costos de medicamentos y de los renglones de Medicina Natural y Tradicional (MNT) se mantienen como mismo estaban antes de la Tarea Ordenamiento y son centralizados por Resolución del Ministerio de Finanzas y Precios (MFP). Es esa una de las causas de la inestabilidad financiera, si se tiene en cuenta que producir un surtido de MNT cuesta más de 20 pesos y se vende a 80 centavos, esa diferencia en estos momentos está siendo subsidiada por parte del MFP, pero los costos siguen altos.

En el 2021 la empresa cerró con pérdidas de más de 16 millones de pesos de 31 millones que estaban planificados, como consecuencia, sobre todo, de los costos del proceso productivo. Tuvimos pérdidas en enero, febrero y marzo, pero ya en abril de más de 5 millones planificados se cerró en 2.2 millones.

"Entre las primeras medidas relacionadas



Una de las opciones para buscar eficiencia es el incremento de las ventas de Medicina Natural y Tradicional. /Fotos: Vicente Brito

con la Tarea Ordenamiento se les incrementó el precio a 107 medicamentos de 285 renglones que tiene el cuadro básico", apunta Robaina.

Refiere además que se fue benévolo con los fármacos por lo que representan para la salud de la población, por eso a partir de una conciliación con el MFP se les ajustó el precio a 71, entre ellos el Truabin, que llegó a costar 495 pesos y finalmente se quedó en 170 pesos. En ese lapso también subieron los montos de las materias primas y, por ejemplo, el azúcar que antes costaba 72 centavos el kilogramo hoy se adquiere a más de 8 pesos. En el caso de la miel, una tonelada costaba hasta 18 000 pesos y actualmente ronda los 40 700 para producir la misma cantidad de frascos por tonelada, y lo mismo pasa con el alcohol.

CUANDO SE GASTA MÁS DE LO QUE SE VENDE

Económicos y especialistas de la entidad coinciden en que no se puede buscar eficiencia en la venta de medicamentos, ya que por lo general casi todos mantienen el mismo precio y los que subieron no están de forma permanente en la red de farmacias. ¿Qué hacer? ¿Cambiar fichas de costo, reducir plantilla o incrementar las producciones de MNT?

"Las fichas de costo obedecen a todos los gastos que se generan en el proceso productivo. No se trata de modificarlas para buscar eficiencia, sino las que realmente den la certeza de cuáles son los principales gastos que generamos, de ahí que se esté haciendo un análisis de estructura y plantilla, revisando todos los gastos innecesarios que hoy existen", explica el director.

Claro que no se puede ser eficiente si las 139 farmacias en la provincia disponen de servicio y gastan más de 145 000 pesos todos los meses en teléfono, mientras que el pasado año la suma por ese concepto ascendió a 1 600 000 pesos; ni cuando en algunas de esas unidades los ingresos diarios están por debajo de los 100 pesos y no hay manera de que la cuenta dé para justificar el salario de los trabajadores, a lo cual se unen los gastos de la electricidad y el combustible, que son elementos importantes para demostrar que se gasta mucho más de lo que se vende.

"En los inicios tuvimos que realizar un proceso de interrupción laboral —asegura Carlos— y hoy se labora con 126 trabajadores menos y el salario ha disminuido considerablemente".

A juicio de Felicia Ariosa, directora de la UEB Óptica, es esta una actividad casi nula en la provincia y apenas aporta a la economía de la entidad. "Las ópticas no tienen prácticamente ningún contenido de trabajo y sí mucha falta de materia prima. Hace más de dos años y medio que el taller de tallado, que se conformó con una tecnología de punta, está cerrado. Eso trajo como consecuencia que todo el personal se reubicara. Es una afectación grande porque la óptica es subsidiada y pudiera dar un nivel de ingresos. En estos momentos solo hacemos trabajos menores o inventos para pegar armaduras partidas o algún corte y monta", refiere Felicia.

Similar situación presenta el Centro Auditivo, unidad asistencial perteneciente a la entidad que arrastra limitaciones de recursos, falta de aparatos auditivos, baterías y todos los insumos necesarios, ya que son servicios muy especializados que requieren asistencia en la capital del país a través de Neurociencias para cumplimentar una actividad que es muy cara en todo el mundo y ofrece un nivel de ingresos muy importante.

ALTERNATIVAS QUE AYUDAN A LA ECONOMÍA

Más de 22 años en la actividad han hecho comprender a Aracelia Álvarez, la administradora de la emblemática farmacia de Sobral, que ante la escasez hay que buscar cómo ayudar a quienes asisten a esas unidades porque se trata de personas, en su mayoría con algún padecimiento.

"El medicamento es poco y los de tarjeta control tienen muy baja cobertura. En este mes de mayo vino bastante, pero la diferencia de lo que se vendía hace dos años a hoy es abismal. A veces tratamos de paliar con la medicina verde, pero se agota también, sobre todo los jarabes y ungüentos. Pero hay que explicarle al paciente para qué dolencia se usa cada uno y así no se lleva el medicamento que le toca de cuadro básico, pero se va con algo y más aliviado".

Si bien había farmacias que ingresaban

cerca de 8 000 pesos mensuales, actualmente los ingresos no sobrepasan los 1 000 y eso, a pesar de lo que falta, también tiene que ver con la mala eficiencia económica.

"No obstante, vamos hacia una situación favorable porque hoy los ingresos totales están sobrecumplidos; sin embargo, cuando analizamos los gastos (que son los que influyen en la bancarrota financiera), estos están muy por encima, de ahí las pérdidas. La política de esta empresa, como alternativa por la falta de medicamentos, es incrementar todos los renglones, diversificar todas las producciones de MNT. Si somos capaces de producir más, mejoramos, pero depende de la demanda, es por ahí que la empresa puede buscar eficiencia. Existe, además, producción en proceso también terminada que no se ha vendido y por ese concepto no se subsidia y sí ha habido un gasto: la política es producir, pero también vender, de otra forma no se logra la eficiencia que se guiere", apunta Carlos.

Para salir del bache financiero valdría la pena, además, volver a revisar las fichas de costo, una de las más bajas como promedio en el país, insistir en los renglones de la Medicina Natural y Tradicional, estrechar aún más los lazos entre el médico del consultorio y la farmacia en busca de que se conozcan qué opciones se pueden utilizar de lo que actualmente se acumula en almacenes y no debería engrosar una lista de inventarios, sobre todo cuando se tratan de fármacos que curan.

Más allá de precios y costos, la Empresa de Farmacias y Ópticas tiene el reto de buscar modos de hacer para satisfacer a sus clientes, entre ellos que los administradores sean consecuentes con los problemas de la población, hay que escuchar y particularizar en cada caso, atender las quejas, oír a la gente, a veces eso no ocurre, y hay maltrato o la atención no es la mejor.

Todo eso hace que se venda menos y choca, además, con la falta de medicamentos, porque al final, cuando se está enfermo, se va a la farmacia, si no está el medicamento y encima de eso la atención es mala, el dolor se acentúa. Un buen trato, sugerencia o indicación no curan, pero alivian.



Carlos Alberto Blanco Robaina, director de la Empresa de Farmacias y Ópticas.

6 • CULTURA Sábado | 4 de junio del 2022

CASA DE LA GUAYABERA

Cobija de la identidad cubana

Desde hace 10 años Sancti Spíritus cuenta con una institución cultural que, gracias a su trabajo consolidado, se ha convertido en referencia para el territorio y el país

Lisandra Gómez Guerra

Fue un grupo de amigos el responsable de sacar de la percha del silencio a la guayabera. Sin grandes aspavientos, desde la primera acción se distinguieron. Tanto es así, que en el 2012 nadie dudó que, más que ganado, la Quinta Santa Elena era el lugar ideal para conservar y proteger gran parte de nuestra cultura.

"Si algo se ha hecho durante estos 10 años es tratar de defender la identidad espirituana —confiesa Carlo Figueroa, director de la Casa de la Guayabera—. Tener a la prenda de vestir como eje central le ofrece una diferencia a la institución".

Al pasar página, tampoco se pone en tela de juicio la decisión de que la casona de rasgos neoclásicos asumiera ese objeto social que apostó en sus inicios por ir al barrio de Jesús María —el Sancti Spíritus profundo—. Raíz que no ha sido escardada porque sus puertas permanecen abiertas para las oportunidades a hombres y mujeres amantes y responsables de salvaguardar lo más autóctono de este terruño.

Y es que desde el primer día ha sido faro. No solo se confirma con el tránsito de un nombre a otro —proyecto de reanimación cultural La Guayabera, proyecto sociocultural La Guayabera y más tarde, como proyecto de iniciativa municipal para el desarrollo local—, sino por romper con las ataduras al hacer v pensar que contribuyen a la somnolencia e inmovilidad que para algunos es propio de las villas.

"No nos hemos detenido. Hemos generado constantemente en la medida de lo posible, amén de los dos años de pandemia, para erigirnos como lugar de creación. En eso ha intervenido mucha gente, con sus aportes -unos más felices, otros menos—, pero son las ideas que han fructificado.

También ha sido importante el trabajo de divulgación y de promoción de la institución, así como el no hacer concesiones de mercado. Aunque en un principio nos acusaron de ser mercantilistas, hemos podido combinar economía y cultura de una manera coherente, sin faltarles precisamente a las esencias mismas de la cultura cubana", refiere el mismo que encabezó el grupo que en

el 2007 devolvió a las calles yayaberas con toda su prestancia el nombre de la prenda considerada en el 2010 por la Gaceta Oficial de la República "una de las más auténticas y legítimas expresiones de cubanía"

Esa ha sido la otra distinción de la Casa de la Guavabera: sustentarse de acuerdo con sus propias fortalezas. Cuando los miembros del proyecto creyeron que los desafíos habían mermado por no tener cobija, asumieron el reto de convertirse en el primero de la cultura en la provincia que funciona bajo los principios de la iniciativa municipal para el desarrollo local.

"La estrategia está en ir atemperándose a cada momento con las dificultades que tiene el mundo y la cultura. Pero también con la mirada en las probabilidades de la economía cubana y las posibilidades que te da la creatividad, sin abandonar el patrimonio como un elemento clave".

De ahí que la pasividad presente en muchas salas museos no haya encontrado cabida en el interior de la casa, ubicada en la ladera de la calle Llano. Junto a la colección de la prenda de vestir más grande y completa del mundo —uno de sus atractivos más visitados por nacionales y extranjeros—, cuenta con una galería de arte, salón para impartir conferencias, cafetería, áreas para el disfrute de música en vivo y grabada, así como el set de Quinta Studio, el canal del sector cultural espirituano, derecho ganado por ser pionera en la realización de streaming en la provincia.

Estas particularidades de la instalación se han sabido aprovechar al acoger talleres, cursos de verano, la Feria Tecnológica La Guayabera 5.0 —el único evento de su tipo en Cuba que logra fusionar cultura con tecnologías—, conciertos de artistas reconocidos a nivel de país como lvette Cepeda, Alain Pérez, Omara Portuondo y la Orquesta Faílde, y ser anfitriones de cuanto visitante cruce por las calles empedradas de la añeja villa como el actor norteamericano

Vamos a seguir apostando ahora más que nunca por el accionar presencial y virtual. Hemos recorrido un buen camino, pero nos queda mucho. Estamos por iniciar uno nuevo, que es el tránsito hacia un proyecto de desarrollo local o una mipyme, por tanto, nos encontramos enfocados en el estudio de las variables desde la economía y la cultura cubana", añadió Carlo.

Demasiados retos le quedan por delante si la apuesta es mantenerse a la vanguardia del quehacer cultural. Aunque tienen



Carlo Figueroa ha sido gestor y alma de este proyecto en Sancti Spíritus.

como ventaja que su cimiento es sólido y ha sido reconocido desde aquellos días en que asaltaban los alrededores del Cabildo Luz Divina de Santa Bárbara al merecer el Premio Cosude, de la Agencia Suiza para el Desarrollo, por su labor contra la violencia de género y, un tanto más cercano en el tiempo, el Excelencias Cuba 2019.

"Cuando conocimos esa noticia nos dimos cuenta de que habíamos avanzado bastante. Es difícil reconocerlo desde este lado, pero definitivamente nos hizo reflexionar cuánto podía significar la guayabera. De ahí que siempre defendamos la cultura cubana, la identidad de Sancti Spíritus, de la nación y estar con la gente, fundamentalmente con los jóvenes, porque creo que ahí es donde está nuestro público meta, nuestros mayores receptores y a ellos tenemos que seguir encantándoles con oportunidades, espacios para compartir y, por supuesto, seguir trabajando".

En el tintero quedan muchas deudas y anhelos, como el contar finalmente con vitrinas para proteger las piezas que se exhiben, sostener una programación audiovisual en las redes sociales, generar mayor número de espacios pensados en los diferentes grupos etarios, seguir explorando los caminos de la rentabilidad...

Todo será válido para que en uno de los recodos del río Yayabo siga erigiéndose el espacio idóneo para cobijar la identidad



La institución resguarda valiosas prendas de personalidades cubanas y de otras naciones. Fotos: Facebook

El soneto toma la palabra en Taguasco

Hasta este domingo, en ese municipio sesiona la XI edición del Concurso Nacional Cuba Soneto

Después de mucho tiempo sin de Cultura, en Sancti Spíritus—. Y años Tagua Soneto. ecos del soneto, hasta este domingo en ese municipio se viven jornadas que vuelven a rendirse ante la composición poética formada por 14 versos de arte mayor, generalmente endecasílabos v rima consonante.

'En la XI edición del Concurso Nacional Cuba Soneto se recibieron obras de ocho provincias del país -informó Reinaldo Abreu, especialista del Centro Provincial de Casas cada una de las propuestas quedaron como finalistas textos procedentes de Camagüey, Santiago de Cuba y la provincia sede".

Gracias a un trabajo extraordinario v sostenido por parte del colectivo de la casa de cultura Almira Campos Brito, de Taguasco, se retoma un evento que desde hace un buen tiempo solo lograba convocar a escritores del municipio. Por ello se le nombró durante seis

n además de d premiar la mejor composición -responsabilidad que recae en un jurado integrado por intelectuales espirituanos distinguidos a nivel de país—, se reconocerá la meior creación hecha desde las artes visuales por instructores de arte residentes en todos los municipios del territorio e inspirada en los textos finalistas.

"El evento ha sido pensado desde Taguasco para que regrese un título que lo prestigió por mucho narración oral por Rigoberto Rodríel jueves se han vivido acciones muy interesantes, con la fusión de todas las manifestaciones".

Entre las propuestas del variado programa sobresalieron el concierto ofrecido por Annie Garcés y Eduardo Sosa, las conferencias de Pedro de Jesús López, Premio Alejo Carpentier, 2006 y 2014, y Yanetsy Pino Reina, Premio Casa de las Américas, 2018, así como el estreno de un espectáculo de Poesía Manuel Navarro Luna 2021.

"La calle ha sido asaltada también con la realización de exposiciones sobre manualidades, teatro callejero y el diálogo con los escritores del patio y los finalistas del certamen. Además, para este domingo se ha previsto una gran muestra de ruedas de casino".

El evento se dedica al escritor taguasquense Antonio Rodríguez Castro. (L. G. G.)

DEPORTE • 7

Gallos entre los cuatro grandes

Con derroche de coraje, energía y combatividad, los muchachos de Eriel Sánchez derrotaron a su propio fantasma en un play off trepidante y emotivo

Elsa Ramos Ramírez

¡Los Gallos ya están entre los cuatro grandes! Primero, la noticia; después, todo lo demás. Porque el suceso hay que escribirlo con mayúsculas por su magnitud y por la manera de concretarlo.

Lo que se vivió este viernes en Sancti Spíritus pasará a la historia de los anales beisboleros. Cuando Yankiel Mauris, en tarde de lujo y de vindicaciones, logró el último out ante Pinar del Río, el "Huelga" estalló como pocas veces en los 61 años de Series Nacionales. Por primera vez un equipo espirituano logra romper el maleficio del séptimo juego, ese que nos ha dejado con las ganas, lo mismo en semifinales que en finales en cinco ocasiones.

Con derroche de coraje, energía y combatividad, los muchachos de Eriel Sánchez derrotaron a su propio fantasma en un play off trepidante y emotivo. Y los epítetos no son el cumplido que suele repetirse en tiempos de victoria, porque, aunque el triunfo se concretó en el último partido, comenzó a esculpirse juego a juego. Y tan importante fue el primer éxito como el cuarto, porque todos suman a los que necesitaba Sancti Spíritus para seguir con vida.

Mas, hay que decir que los dos finales significaron la graduación de un elenco que inició la campaña con tantas ganas como dudas e incertidumbres, y con una saga en contra de historias en postemporadas. Pero pudo más la fuerza de un equipo que, tal como lo hizo en varios juegos en la fase regular, fue capaz de remontar el play off, el juego decisivo y a ellos mismos.

Sucedió lo que no todos creyeron cuando los Gallos regresaron de Pinar con el cotejo 2-3 en contra y un último partido remontado con el marcador a favor 7-2. Colgados primero del brazo de Yuen Socarrás ganaron el importante sexto juego. Asidos a la esperanza de un Mauris diferente, superaron a unos Vegueros competitivos y acostumbrados a estas lides en un encuentro en el que debieron voltear la pizarra tras un bambinazo de William Saavedra desde los compases iniciales.



El equipo espirituano logró ganar el séptimo juego frente a los Vegueros y colarse en semifinales. /Foto: Oscar Alfonso

Hay que hablar entonces de una doble graduación. Primero de Yuen Socarrás, quien desde que ganó el primer partido asumió con humildad la deuda que cargaba consigo mismo, el equipo y la afición: "Me debía un buen juego y un buen play off". Y hay que decir que se superó con creces. Se echó el equipo al hombro y asumió de manera categórica su condición de líder de staff con tres triunfos de cuatro posibles. El sexto juego tuvo los mismos ribetes dramáticos del último con un Yuen que se creció sobre el agotamiento y dio una lección de coraje, disposición, amor a la camiseta y vergüenza deportiva para pasar la presión que durante casi nueve innings

cargó con menos de tres días de descanso. "No había físico, era empujar con el alma, que era lo que me quedaba, y fue lo que hice", acertaría a decir después.

Y tal carga positiva pareció trasfundirse en Mauris, un hombre que fue eje en las derrotas del "Capitán San Luis", pero que este viernes, con pizarra 0-3 en contra, contuvo a los pativerdes, incluidos los que entonces le aguaron la fiesta. Así caminó, crecido, casi todo el juego para atrapar, con los dientes, la victoria más importante de su vida: "En Pinar del Río había tenido dos salidas pésimas y prácticamente el equipo se había ido abajo, no me salieron bien las cosas. Eriel, Cepeda, Socarrás y todo el equipo me dijeron que siguiera adelante, que la vida me iba a dar la revancha aquí y gracias a Dios se dio. No hubo ninguna estrategia, allá me salieron mal dos lances y lo que hice fue mejorar en eso, no confundirme en ninguno; en el séptimo y octavo tuve que ir para dentro del dugout a sentarme porque me dolía el pecho, parece que por la adrenalina de querer que las cosas me

Mas, en este triunfo colectivo todos fueron protagonistas, por los poquitos y muchos que cada cual aportó, juego a juego, como se construyen los éxitos en tiempos de play off. Y si en la primera victoria Frederich Cepeda llevó la voz cantante, en el último Dismany Ortiz rompió el hielo con un cuadrangular que levantó los ánimos y preparó la remontada, en tanto el mítico Yunier Mendoza se fajó a fouls hasta dar el hit de oro que puso encima a su equipo y se sacudió su mala racha de postemporada.

Este fue también el play off de Yunior Ibarra, inmenso como siempre a la defensa, inusualmente desbordado a la ofensiva; el de Rodolexis Moreno y Daviel Gómez, con su vigor en el terreno y el bateo necesario, tanto como el de Yoandy Baguet o el del útil emergente Lázaro Viciedo, o el batallador Yanieski Duardo.

"No podía quitarles la confianza a los atletas como Cepeda y Mendoza —diría

Eriel con los ojos y el corazón a punto de estallar— porque son atletas de calidad y tenían que resolver el problema, este es el momento más lindo que he tenido en mi vida, había mucho compromiso, mucha moral, muchas cosas en juego, no era como cuando yo venía a batear y me tocaba a mí, era organizar un grupo de personas y que tuvieran estos resultados. Le dije a Mauris por la mañana: A la tercera va la vencida y él me respondió: 'El partido es mío'; aseguré que era una nueva historia, ya pasamos la primera etapa, continuamos con el compromiso de seguir jugando béisbol y vamos a ver todo lo que podamos alcanzar, nunca vamos a desmayar".

Para después quedan las estadísticas, que influyen, pero no deciden. Importan ahora los hombres que asumieron parte de la responsabilidad que les tocó desde el terreno, desde el banco. Los Gallos soportaron la presión de un play off tenso hasta la médula, ante unos Vegueros que, ganadores cuatro veces sobre los nuestros en postemporadas, vendieron carísimo su derrota porque pelearon hasta el último out y ofrecieron un bello espectáculo, al margen de las remontadas, el nocaut y hasta los pleitos.

Ya los Gallos reeditan el bronce que alcanzaron en tres campañas pasadas. Pero ahora irán por más ante Matanzas, verdugo 4-1 de Las Tunas. Está por definirse el rival de Granma, sepulturero de Industriales, que debe salir del compromiso Ciego de Ávila-Mayabeque, favorable a los primeros 3-2.

Mas en ese compás de espera, Sancti Spíritus vive su fiesta. Por los años de gargantas aguantadas, este viernes el "Huelga", con las máximas autoridades de la provincia al frente, sacó todo cuanto tenía atrapado en su pecho. A las lágrimas de emoción de un equipo entero, siguieron las de aficionados, directivos y el pueblo.

El terreno rugió con una conga interminable que se multiplicó en la valla enorme de las calles del Yayabo con una celebración que, por sobradas razones, no termina.



El pueblo de Sancti Spíritus dedicó un emotivo homenaje a sus Gallos. /Foto: José A. Rodríguez

8 • VARIADA Sábado | 4 de junio del 2022

Soy alguien que vive en constante evolución

Asegura Omar Reinaldo Blanco, investigador en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología del territorio, donde recientemente mereció la Orden Lázaro Peña de primer grado

Mary Luz Borrego

Llegó justo el Día de los Reyes Magos y a la usanza de los viejos tiempos lo llamaron Reinaldo, el nombre que se le quedó para siempre. Pero en lugar de oro, incienso y mirra él prefiere regalar saberes y empeños. Con su modestia empedernida, duda antes de conceder esta entrevista. Nació por la Calle del Rastro, cerca del matadero, en una casita tan sencilla como su propia familia.

Aunque ha pasado la mayor parte de la vida entre las paredes de los laboratorios, su trayectoria científica se ha escrito sobre la marcha y con sentido práctico. De hecho, no comenzó por la universidad, sino que se graduó primero como técnico de nivel medio en Laboratorio Clínico y comenzó a trabajar en el Banco de Sangre de Sancti Spíritus, donde sentó cátedra por su laboriosidad: anegaba arroz y sembraba caña como mismo se enfocaba en el laboratorio.

Muy joven aún lo seleccionaron para formarse durante unos cuatro años en el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología (CIGB) de La Habana y desde allí subió peldaño a peldaño, a fuerza de persistencia, hasta el respetado lugar que ocupa hoy como jefe del Departamento de Producción en su homólogo espirituano, un sitio que conoce palmo a palmo y donde se siente como en casa.

"Este lugar significa todo, la vida misma para mí. Entre estas paredes he estado hace casi 34 años. Lo he visto crecer, no en tamaño físico, sino desde el punto de vista intelectual. La pandemia ha tenido muchas cosas malas, es tremendo que la humanidad haya debido pasar por esto, pero fue el momento que tuvimos de agradecer todo lo que había puesto el pueblo y el Gobierno de Cuba en nuestras manos para que hiciéramos ciencia. A la hora que hubo que salir a enfrentar la enfermedad teníamos las herramientas creadas —con esa visión del Comandante de formar personal en esta rama—, y pudimos demostrar nuestra utilidad".



"El CIGB significa la vida misma para mí", asegura el investigador.

¿En cuáles líneas fundamentales ha trabajado y en qué consiste su provecho?

"Tengo una fortaleza, siempre he trabajado en lo mismo, vinculado a los laboratorios de cultivo celular y a la tecnología de generación de anticuerpos monoclonales, policlonales, en la producción de proteínas recombinantes y de enzimas de modificación. El centro se ha convertido en líder de esa tecnología en el país.

"Nuestras producciones se utilizan principalmente para obtener los reactivos biológicos, que se emplean, por ejemplo, para diagnosticar, identificar, para reconocer en buenas prácticas a un medicamento. Esa tecnología ha revolucionado varios aspectos de la medicina y la agropecuaria a nivel mundial.

"Por ejemplo, forman parte de los procesos productivos para obtener el Interferón —uno de los productos líderes de la biotecnología, que se ha utilizado mucho durante la pandemia—, la Estreptoquinasa, la vacuna contra la Hepatitis B, la Proctokinasa, la soya transgénica. Y las proteínas recombinantes también se emplean para hacer sistemas diagnósticos y vacunas.

"La historia de este centro con la covid fue muy interesante. Nos fuimos delante con los anticuerpos monoclonales, había en el país cinco laboratorios detrás de eso, había que obtenerlos rápido porque sin ellos no ves, estás trabajando a ciegas. Fue una carrera y no solo los hicimos más rápido, sino que cuando otros los lograron no pudieron desplazar los de nosotros y hoy todas las vacunas y los candidatos vacunales utilizan los anticuerpos de nosotros".

¿Cómo un técnico de laboratorio de una provincia atrasada en materia de ciencia puede llegar a esos resultados en un país donde existen muchos centros de puntería en esta área?

"Es muy importante tener claro que, sin el desarrollo educacional de nuestro país, sin las posibilidades que ofreció a determinados estudiantes de determinadas carreras el proceso revolucionario para que pudieran participar —independientemente de que su familia fuera analfabeta, pobre, negra—, en un centro de máximo nivel científico, sería muy difícil de ver este resultado.

"Porque hubo sacrificio, algún talento, pero no fue lo más importante; lo más importante es que te den esa posibilidad, que sepas aprovecharla, que seas consecuente con el tiempo que le vas a dedicar y que no escatimes esfuerzos para lograr el objetivo.

"El hecho de que nos hayamos formado en el CIGB de La Habana es algo importante porque allí tuvimos que prepararnos integralmente, hacer de todo. Teníamos el reto de demostrar que aquí se podía hacer ingeniería genética y biotecnología en estas condiciones y esa era una motivación adicional. Nosotros lo asumimos con mucha responsabilidad, con mucha pertenencia y esa fue la esencia para que pudiéramos superarnos y lograrlo".

Pero no todos los caminos se han tejido con terciopelo para Omar Reinaldo Blanco Águila, quien desde los ocho años perdió a su padre y de la mano materna puso todo el empeño hasta lograr graduarse de licenciado en Medicina Transfusional, iniciar una maestría que aún no termina y transitar por diversos cursos y responsabilidades.

Su saber hacer en el CIGB le ha validado varios premios y reconocimientos de la Academia de Ciencias, además de que resultó pieza clave en los frutos científicos



Omar Reinaldo Blanco (en primer plano) junto al director del CIGB, quien también mereció la Orden Lázaro Peña de Primer Grado. / Fotos: Vicente Brito

cosechados durante estos años de pandemia en esa institución, al punto de merecer recientemente la Orden Lázaro Peña de Primer Grado, junto a su colega y director, el doctor en Ciencias Enrique Rosendo Pérez.

Como uno de sus recuerdos más gratificantes todavía conserva aquel intercambio con Fidel durante uno de los congresos de la Juventud, donde asistió como delegado: "Él soñaba con que estos laboratorios se poblaran de investigadores, que fuéramos capaces de formar a los profesores y profesionales de Ciencias Médicas y después hacer para nosotros un centro aparte. Esa era una idea tan avanzada que hasta ahora no se ha aplicado aquí.

Tengo tres hijas y una esposa que me apoya incondicionalmente. Trabajo en una finquita en el campo los fines de semana, con satisfacción, lo que saco de allí es bien habido y con esfuerzo

"Algunos no entienden el concepto de que la ingeniería genética y la biotecnología se pueden integrar a todo. El problema en la ciencia no es coger millones de dólares y llenar un laboratorio de equipos. Son los seres humanos formados los que se necesitan. Después, donde quiera que los ubiques, ellos inventan y hacen".

Y a seguidas celebra los avances alcanzados en la esfera biomédica, lamenta la lentitud y la falta de voluntad en el área agropecuaria, y sueña con que algún día se retome aquel proyecto fundacional del Comandante en Jefe para la biotecnología aquí.

Las personas comunes consideran a los científicos como seres elevados, distantes, ¿cuáles rasgos distinguen a un profesional de la ciencia en la Cuba de hoy?

"Eso te hace tener un compromiso, uno tiene que mantener una conducta. Lo más importante es que no te puedes creer nada, cuando una persona se acerque a ti debes servirle y hacer por ella. Trato siempre de mantener que cada vez que venga alguien aquí a solicitar algo, de ser posible, se le resuelva. Si es un medicamento y no lo tenemos llamo a Encomed a ver dónde está. Hay que tratar de ayudar a las personas, siempre hacer algo por ellas. Eso tenemos que rescatarlo, sobre todo para la juventud.

"En la biotecnología también hemos tenido etapas de pobreza, donde el salario no alcanzaba, se acabaron los carros, las motos, dieron algunas bicicletas. A veces salíamos para La Habana con 5 pesos y a nadie se le ocurría decir que no iba. Hubo gente que abandonó el centro o el país, a veces por políticas inadecuadas de atención a los investigadores, que por suerte han cambiado durante los últimos años.

"Esos son los errores que no queremos cometer aquí, tenemos que preocuparnos por la juventud que está viviendo un momento clave y no hay que verla como se veía a mi generación, sino atenderla de manera diferente y hacerle ofertas que le interesen, sin imposiciones".

¿Qué virtudes y defectos suelen tener los científicos?

"Normalmente somos introvertidos, tenemos contradicciones con los demás. En una tormenta de ideas todos pensamos diferente, no termina nunca. Eso genera desarrollo. Me molesta bastante que la gente no se concentre, no tenga responsabilidad con lo que hace; que estemos por un objetivo y haya uno o dos que estén influyendo en que no avancemos. No me molesta lo que los demás dicen y piensan, siempre he sido bastante abierto, pero me gusta que sean francos y hablen claramente".

¿Cómo se ve ante el espejo Omar Reinaldo Blanco?

"No sé, alguien que vive en constante evolución. A estas alturas de la vida también he cambiado. He tenido que enfrentar incluso algunas disyuntivas familiares que me han llevado a valoraciones diferentes, manteniendo siempre mis principios. Tengo tres hijas y una esposa que me apoya incondicionalmente. Trabajo en una finquita en el campo los fines de semana, con satisfacción, lo que saco de allí es bien habido y con esfuerzo. He visitado algunos países, pero nunca se me ha ocurrido irme de Sancti Spíritus, vivo bien aquí, me gusta vivir aquí".



Órgano Oficial del Comité Provincial del Partido en Sancti Spíritus

Fundado el 4 de enero de 1979

Directora: Gisselle Morales Rodríguez
Jefe de Información: Reidel Gallo Rodríguez
Editora: Yoleisy Pérez Molinet

Diseño: Yanina Wong y José A. Rodríguez **Corrección:** Miriam López y Arturo Delgado **E-mail:** cip220@cip.enet.cu

Teléf. 41323003. 41323025 v 41323047

Dirección: Adolfo del Castillo No. 10 Código Postal: 60 200. Sancti Spíritus Impreso en Empresa de Periódicos. UEB Gráfica Villa Clara. ISSN 9664-1277